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令和５年１２月８日
小澤労働安全ｺﾝｻﾙﾀﾝﾄ事務所

３．指導講師

小澤 清

（労働安全ｺﾝｻﾙﾀﾝﾄ、安全衛生責任者教育講師 他）

４．受講者数⇒２５名（アンケート回収数２５）

１．実施日時及び場所

・令和５年１２月６日（水）

・9：10～16：30

・ ザ・ヒロサワ・シティ会館分館

製造業における職長の能力向上教育概要

２．内容

（１）オリエンテーション

（２）１章 職長等の役割と職務

（３）2章 製造業における労働災害の動向

（４）３章 「リスク」の基本的考え方を踏まえた職長

等として行うべき労働災害防止活動

（５）４章 危険性又は有害性等の調査及びその結果

に基づき講ずる措置

●グループ演習１

昼 食

（６）５章 異常時における措置

（７）６章 部下に対する指導力の向上

（８）７章 関係法令に係る改正の動向

（９）８章 事業場における安全衛生活動

●グループ演習２（危険予知訓練）



１．「あなたの情報」について。

アンケート集計結果

（１）担当業務区分 人数 割合

現業 １２ ４８％

管理 １３ ５２％

その他 ０ ０％

計 ２５ １００％

（２）経験年数区分 人数 割合

５年未満 ０ ０％

５年～１０年 ３ １２％

１１年～１５年 ５ ２０％

１６年～２０年 ４ １６％

２１年以上 １３ ５２％

計 ２５ １００％

（３）年代層区分 人数 割合

２０歳代 ０ ０％

３０歳代 ３ １２％

４０歳代 １６ ６４％

５０歳以上 ６ ２４％

計 ２５ １００％

グループ討議結果発表



（１）「講義内容」について理解できましたか。

２．教育内容について

理解度区分 人数 割合

良く理解できた １８ ７２％

少し理解できた ７ ２８％

あまり理解できなかった ０ ０％

全く理解できなかった ０ ０％

計 ２５ １００％

少し
理解できた
２８％

（２）「グループ討議内容」について理解できましたか。

理解度区分 人数 割合

良く理解できた １４ ５６％

少し理解できた １１ ４４％

あまり理解できなかった ０ ０％

全く理解できなかった ０ ０％

計 ２５ １００％

理解できなかった理由： ①討議中の会話の声が聞こえづらかった。

よく
理解できた
５６％

少し
理解できた
４４％

よく
理解できた
７２％



（３）「教材の内容」について。

区 分 人数 割合

良い １８ ７２％

普通 ７ ２８％

悪い ０ ０％

判らない ０ ０％

計 ２５ １００％

区 分 人数 割合

必要 ２１ ８４％

不要 ０ ０％

判らない ４ １６％

計 ２５ １００％

３．今後もこのような教育は必要と思いますか。

良い
７２%

普通
２８％

必要
８４%

判らない
１６％



（原文のまま記載しています）４．その他自由意見（意見、要望、苦情 感想等）

①リスクアセスメントもKYもぼんやりと考えていたので、この講義で改めて学ぶことができました。有

意義な一日でした。有難うございます。

②このような研修をやるところを増やしてもらえると助かります。

③本日はありがとうございました。一人ひとりそれぞれが考え行動することの大切さを学ぶことができま

した。現場で働くメンバーが、そういった人材になれるよう、私も考えたいと思います。

④カテゴリーごとに、もう少し時間を作っ（2部制など）て講義を受けたいと思いました。

⑤映像や画像を取り入れた講義でよかったと思います。

⑥職場における職長の立場がより一層理解できたが、実際には、様々な人(性格の人）を相手にしなけれ

ばならないので、難しいと思う。

⑦動画等、途中であり聞きやすかったです。

⑧動画を使用した講義は良かったです。

⑨日頃の癖が強くまだまだ訓練が必要と感じました。

⑩もう少しグループ討議の時間を作り、考える時間があった方がよい。（講義の時間もあるので難しいと

思いますが、ご検討ください）

⑪教育のツール、意識づけの一つとして、職長レベルの教育に良いと思いました。

⑫KYやRAの表現方法が、長年の間違いなど気づくことが多々あり良かった。

⑬話は聞きやすく理解できましたが、内容が進むのが早かった。時間の問題もあると思いますが、十分た

めになりました。ありがとうございます。



（原文のまま記載しています）４．その他自由意見（意見、要望、苦情 感想等）

⑭リスクアセスメントや、その他の講習も受講したいと思いました。明日から早速実施します。

⑮RAやKYに特化していたので、職長の役割などをもう少し詳しく説明していただいてもよいかと思いま

した。

⑯実際の事故の写真などは、危険を認識するうえでよく理解できました。危機感が増し、早く工場で対策

をしたいと感じました。

⑰楽しく学べました。

⑱JR東海の構内アナウンスで「安全ヨシ」の話がありましたが、何か理由があるのかもと気になってしま

いました。

⑲とても分かりやすかった。

グループ討議 グループ討議 グループ討議
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